
 
 

平 成 ３０ 年 
 

第６回 
 
 

薩摩川内市教育委員会 

（定 例 会） 
 
 

会   議   録 
 
 
 
 
 
 
 

平成３０年５月２８日 

 

 

 

 

 



 
 

第６回 薩摩川内市教育委員会定例会 

１ 期  日  平成３０年５月２８日（月） 

２ 場  所  市役所５階 教育委員会室 

３ 出席委員  教 育 長  上屋 和夫     教育長職務代理者  三本 伴子 

     委   員  上川 幸子         委   員  坂口 由一 

委   員  軍神利喜男 

４ 説明のために出席した職・氏名 

        教 育 部 長  宮里 敏郎   教育総務課長  小原 雅彦 

   学校施設整備室長  上口 憲一   学校教育課長  熊野 賢一 

   社 会 教 育 課 長  橋口 公男   文 化 課 長  永里 博己 

   少年自然の家所長  池田 尚人   中 央 図 書 館 長  山口 誠 

        上甑島教育課長  天達 哲志   下甑島教育課長  地藏 博隆 

５ 記 録 者  教育総務課課長代理 坂元 久徳 

６ 傍 聴 者  なし 

 

７ 日  程 

  (1) 会議録承認 

(2) 諸般報告 

(3)審  議 

議案第２４号 薩摩川内市社会教育委員の委嘱について【非公開】 

議案第２５号 薩摩川内市公民館運営審議会委員の委嘱について【非公開】 

議案第２６号 薩摩川内市川内歴史資料館・郷土館運営協議会委員の委嘱 

について【非公開】 

議案第２７号  薩摩川内市川内まごころ文学館運営協議会委員の委嘱につ 

いて【非公開】 

 (4)そ の 他 

①６月行事予定について 

②その他                   

   開会時間 １３時３０分 



 
 

教 育 長  ただ今から、平成３０年第６回薩摩川内市教育委員会定例会を開会い

たします。 

教 育 長  第５回定例会会議録についてお諮りします。会議録を承認してよろし

いですか。 

委   員  「はしかは２回接種しなければ抗体がつかない。また、今から接種し

ても免疫力がつくまで２週間必要」のところを、「はしかは２回接種が

有効であるが、接種してから感染予防に必要な水準になるには少なく

とも２週間必要であり」に修正していただきたい。 

教 育 長  委員の意見のとおり、修正することでよろしいでしょうか。 

       （異議なしの声あり） 

教 育 長  平成３０年第５回会議録は承認されました。 

教 育 長  次に会議録署名委員の指名を行います。軍神委員を会議録署名委員に

指名します。 

教 育 長  議案第２４号から議案第２７号は、個人情報を扱う議案でありますの

で、これを非公開としたいと思いますが、ご異議ありませんか。 

        （異議なしの声あり） 

教 育 長  これについては、非公開とします。 

教 育 長  諸般報告について、教育総務課・学校施設整備室から説明をお願いし

ます。 

教育総務課長  資料の２ページで説明 

教 育 長  ご質問はありませんか。次に、学校教育課の説明をお願いします。 

学校教育課長  資料の３ページで説明 

学校教育課長  別紙資料により、５月１６日平成中学校で発生した学校給食異物混入

について説明。また、本日発生の市比野小学校副菜に異物混入の件に

ついて説明。 

教 育 長  ご質問はありませんか。 

委   員  今日の異物は生徒が発見したのか。 

学校教育課長  食器に注ぐ際、缶の中にあるのを生徒が発見した。１センチ程度金属

片と聞いている。 



 
 

委   員  このような事案は保護者に報告しているのか。 

学校教育課長  保護者に文書で配布している。 

教 育 長  最悪の事態を想定し、保護者に正確な情報提供を行い、子供に異常が

ないか確認いただいている。 

委   員  異物混入があった日に、ちょうど子供の学校の PTA があり出席した

ところ、校長先生から丁寧に説明を受けた。 

教 育 長  学校教育課について他にありませんか。 

委   員  以前、委員から意見が出た件で、中学生の子供のカバンの重さを１０ 

日間計ったところ火曜日が一番重く、９．５㎏あった。 

平均が７．８㎏あり、部活動の道具等を加えると相当な重さになる。 

女子からは、腰が痛いなどの意見が出ているようである。本の紙質を 

軽くするなど検討してもらえないか。 

委   員  川内北中で言えば、最初は肩下げ式のカバンであったが、バランスの 

いいショルダー式に変更した。平均で７．８㎏となると、１年生の体 

力では重過ぎる気がする。 

教 育 長  学校からは特にこの問題については上がってきていない。委員のお子 

さんから収集された貴重なデータを、今後の参考にさせていただきた 

い。 

学校教育課長  この問題は、本市だけではなく、全国的に取り組まなければならない

問題である。 

委   員  東郷学園の上棟体験イベント、施設見学に参加して、コミュニティス 

クールの併設や、災害時の避難所・備蓄基地としての機能もあること 

から、まさに文部科学省が理想としている地域住民が集える施設を造 

っていただき、素晴らしい日本一の施設が出来るのではないかと思っ 

た。 

 

また、「東郷地区の保護者から２学期制について保護者がよく知らな 

い」の意見を聞いたが、本日の資料の中に入っており、６月から 

保護者説明会を開始されると言うことでほっとしたところです。 



 
 

また、部活動についてスポーツ庁から、週２日以上休養日を設けるこ 

とや、リフレッシュウイークには学校行事を入れないなど、働き方改 

革の通知がなされているが、学校としてどのような指導を行っている 

のか。 

学校教育課長  まず、２学期制については、先週土曜日に開催された、市Ｐ連総会の

席で教育長が、手元にある資料で保護者に対し説明したところであり

ます。また、同日に東郷小・中学校の校長と教育委員会でどのような

学校にしていくか。どのような２学期制にしていくか話し合い、その

決定事項を校長から学校の教職員には十分説明させたところである。 

       東郷地域については、６月１１日、２学期制の第１回目検討委員会を 

       開催し、教職員、地域住民、保護者を集めて、教育委員会と学校長が 

       説明し検討していただく予定である。その後、議会終了後に、市全体 

       の検討委員会を立ち上げ説明していく予定である。 

 

       部活動の休業日については、国が部活動のガイドラインを策定し、平 

日１回、土日曜日に１回の週２回部活動を休業するよう、県教育委員 

会を通して通知がきている。これに従う学校、そうでない学校が出れ 

ば不平等が生じるので、校長会と連携し、地区の部活動大会が６月で 

終わり、２年生主体のメンバーに切り替わる時期に一斉に、週２日休 

業できるよう校長会でこれから説明していく予定である。 

  

       また、リフレッシュウイークについては、先生方に休んでもらうため、 

本市もこの週間はまったく行事等を組まないよう指導している。学校 

では日直を置いていたが、この期間はそれも置かないことにしている。 

 

教 育 長  県からも通知がきており、今年から部活動の休業日を設け、またリフ 

レッシュウイークには先生方に休んでもらうようにした。併せて業務 

改善も積極的に進めてもらうように指導しているところである。 

教 育 長  ご質問はありませんか。次に、社会教育課の説明をお願いします。 



 
 

社会教育課長  資料の４～５ページで説明 

委   員  わくわく土曜塾で囲碁教室は参加者が０人であるが、子供が興味を持 

って応募してくれるようなネーミングに変えるとか、講座のプログラ 

ムを子供が関心を持つような内容に変えるなど工夫が必要ではないか。 

社会教育課長  子供が興味・関心を持って応募してくれるような内容にできないか検

討してみる。 

委   員  将棋の塾はないのか。 

社会教育課長  将棋は、攻め方、守り方に指導者の個性があるので、塾に来て基礎を

教えてくれる講師がなかなかいない。先日、市民から「将棋教室はな

いか」の問い合わせがあり、調べてみたが、市内には１件もないよう

である。 

教 育 長  退職校長会などに呼び掛けてみればどうか。橋口課長への宿題とさせ 

ていただきたい。 

教 育 長  ご質問はありませんか。次に、文化課の説明をお願いします。 

文 化 課 長  資料の６～７ページで説明 

委   員  オニバスの小比良池の清掃は毎年九電に協力してもらっているのか。 

文 化 課 長  毎年九電関連会社も含め協力いただいている。今年は新聞、テレビで 

清掃作業の状況を取り上げてもらった。 

教 育 長  久見崎みらいゾーンの試掘調査は終わったのか。 

文 化 課 長  試掘は終わり、遺跡は出土しなかった。 

教 育 長  県道のバイパス工事に伴う試掘であり、昔、久見崎軍港があった場所

である。 

教 育 長  ご質問はありませんか。次に、少年自然の家の説明をお願いします。 

少年自然の家所長  資料の８～９ページで説明 

少年自然の家所長  ５月２３日 永利小５年生が転倒して頭部を打ったため、１６時３５ 

分に救急車を要請し、病院へ搬送した。また、今月キャンプ場の男子

トイレとバンガローの窓ガラス計２枚が破損する事案が発生した。強

化ガラスであり、外部からの侵入者が、鋭利な物で突き刺し割られた

可能性が高い。 



 
 

委   員  物音を聞いた方はいなかったか。 

少年自然の家所長  誰もいない。 

教 育 長  物取りではなく、いたずらの可能性が高いようである。 

委   員  寺山子どもの日フェスタは好評で多くの市民が集まったが、利用者の

マナーが良く、ごみが非常に少なかったと聞いた。 

教 育 長  所長には施設の美化に努め、利用者が増えるよう、努力していただき

たい。 

教 育 長  他にご質問はありませんか。次に、中央図書館の説明をお願いします。 

中央図書館長  資料の１０～１１ページで説明 

委   員  おでかけ図書館とは、本やＤＶＤが地域にやってくるのか。 

中央図書館長  おでかけ図書館のメニューの中に、映画や読み聞かせ、本の貸し出し

があり、利用者が選び地域に出掛けていくシステムである。 

教 育 長  上映はどこで行うのか。 

中央図書館長  要請のあった施設に出向きプロジェクター等で上映している。 

委   員  何人の規模から対応しているのか。 

中央図書館長  児童クラブの利用が多いが、子供会や高齢者学級などの団体からも要

請がある。最小で１０名最多で７０名程度の利用状況である。 

委   員  インターネットで自宅から「おでかけ図書館」の予約などできないの 

か。 

中央図書館長  現在そのようなシステムは導入していない。 

教 育 長  他にご質問はありませんか。次に、上甑島教育課の説明をお願いしま 

す。 

上甑島教育課長  資料の別紙で説明 

教 育 長  甑アイランドウオッチングが好評のようだが、内容を課長に少し紹介 

していただきたい。 

上甑島教育課長  主な行程は、武家屋敷をガイド付きで案内したり、長目の浜を展望台

から見学し、西の浜の海岸で遊んだりするコースである。 

教 育 長  キビナゴを注文するところがあるのか。 

上甑島教育課長  漁協青年部が焼きキビナゴを準備する予定であったが、行事が重なり 



 
 

今回はできなかった。 

教 育 長  他にご質問はありませんか。次に、下甑島教育課の説明をお願いしま 

す。 

下甑島教育課長  資料の別紙及び１３ページで説明 

委   員  教職員住宅の空き家の手入れはしているのか。 

下甑島教育課長  部屋の中はしないが、庭は草刈りを行っている。 

教 育 長  教育総務課長から何かありませんか。 

教育総務課長  入居される際にリニューアルしている。空き家は空気の入れ換え程度

である。 

委   員  長期間空いている住宅はないか。 

教育総務課長  長期に空く住宅もあるが、教職員の異動の状況によりいつでも対応で

きるように住宅は多めに確保している。建物の老朽化等を考えいつで

も対応できるよう、計画的な補修をおこなっている。 

教 育 長  片野浦と青瀬の住宅は、統廃合により空き家となっている。将来的に 

は取り壊しも考えなければならない。 

教 育 長  他にご質問はありませんか。以上で諸般報告を終わります。 

 

 

  【薩摩川内市社会教育委員の委嘱について】 

（非公開）本案は可決されました。 

 

【薩摩川内市公民館運営審議会委員の委嘱について】 

（非公開）本案は可決されました。 

 

【薩摩川内市川内歴史資料館・郷土館運営協議会委員の委嘱について】 

（非公開）本案は可決されました。 

 

  【薩摩川内市川内まごころ文学館運営協議会委員の委嘱について】 

（非公開）本案は可決されました。 



 
 

教 育 長  次に６月の行事予定について、教育総務課・学校施設整備室から説明

をお願いします。 

（各課所長が資料の１４ページから１７ページで説明） 

教 育 長  行事予定について、質問はありませんか。 

教 育 長  その他で何かありませんか。 

 

学校教育課長  【里・上甑地域の中学校に関する意見交換会の概要報告】を別紙資料 

により説明。 

教 育 長  上甑中学校は３学級から今年度複式学級になり、教職員も２名減員に 

なり、やがては４名減ることも想定されるが、この厳しい現状に対す 

る上甑地域住民の問題意識は低いので、少し時間をかけて話をする必 

要がある。また、下甑地域も海星中学校は、複式学級になる生徒数で 

あるが、特別支援学級があるため、３学級を維持しているのが現状で 

ある。平成３２年には海陽中学校も複式学級になることが見込まれて 

いることから、少しでも多くの人数で学べる環境をつくってあげたい 

が、地域の理解も必要であり、また、甑島架橋も完成することから慎 

重に時間をかけて対応する必要がある。 

これについて他に質問はありませんか。 

なければ他に何かありませんか。 

 

学校教育課長  【平成３０年度中学校（特別の教科 道徳）の教科書採択事務スケジ 

ュール】について説明。 

教 育 長  これについて他に質問はありませんか。 

なければ他に何かありませんか。 

 

学校教育課長  【市比野小学校異物混入について】報告 

       原因は給食センターでブロッコリーを蒸す際のザルの一部であること 

が先ほど判明したので報告します。保護者には丁寧に説明をしたい。 

教 育 長  これについて他に質問はありませんか。 



 
 

なければ他に何かありませんか。 

 

学校教育課長  【クリアファイル】紹介 

川内北中学校特別支援学級の生徒が作った作品が掲載されているクリ 

アファイル紹介 

 

文 化 課 長  【市指定文化財候補について】説明 

教 育 長  藤田家住宅の場所は、日の丸交差点の県道を旧朝陽小学校に向かって 

行ったところに建っている。農村地帯のところにある。価値の高い建 

物である。 

委   員  所有者はわかりますか。 

教 育 長  鹿児島大学の藤田教授である。 

       他に何かありませんか。 

 

教 育 長  以上で、平成３０年第６回薩摩川内市教育委員会定例会を終了いたし

ます。ありがとうございました。 

  


